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宣讲福音意味着宣扬
耶稣，而非自己

教宗方济各在周三公开接见活
动中谈论圣神在教会宣讲方面
的角色，敦促信众传扬理念、
信理，以及各自的生活见证。
教宗劝勉宣讲者：讲道要言简
意赅，传达「概念、情感」，
发出行动的邀请。

2024年12月4日



宣讲福音意味着传达「有关耶稣的好
消息，让人认识祂圣死与复活的逾越
奥迹」。这固然是教会的福传工作，
但福音的宣讲必须「依赖圣神」（参
阅：伯前一12），信靠祂的德能（参
阅：格前二4）。教宗方济各12月4日
主持例行的周三公开接见，在关于圣
神的要理讲授中强调了上述要点。

当天上午，和煦的阳光照耀着圣伯多
禄广场。教宗乘坐白色座车绕场问候
众人后，继续以圣神为主题的系列要
理讲授，谈论圣神在教会宣讲方面的
角色。

教宗提醒众人，宣讲的不是自己，而
是耶稣基督。他也叮嘱讲道者要言简
意赅。「很多时候，这些讲道长达20
分钟、30分钟。但是，拜托，宣讲者
必须传达一个概念、一份情感，发出
行动的邀请。讲道超过8分钟就会失
去力度，人们听不懂。」

福音的宣讲



在要理讲授中，教宗阐述了宣讲的两
大元素：福音，也就是内容，以及圣
神，也就是渠道。在内容方面，要记
得耶稣和宗徒的宣讲「也涵盖了福音
所衍生的一切道德义务，从天主十诫
到爱的『新』诫命。但耶稣的行动才
是宣讲的核心」。

「如果不想要犯保禄宗徒所谴责的错
误，也就是法律先于圣宠、事务先于
信仰，我们如果不想要掉进这个错
误，就需要始终以基督为我们做的宣
讲为起点重新出发。」

教宗强调，「任何福传活动和教会革
新意愿的核心」，都必须是「最初的
宣讲」（Kerygma）。各种涉及道德
的应用都以最初的宣讲为基础，而且
我们必须时常回到最初的宣讲，以不
同的方式予以聆听，然后不断地去宣
讲（参阅：《福音的喜乐》宗座劝
谕，164号－165号）。

以圣神傅的油来宣讲



再者，正如耶稣是天主的受傅者，在
圣神的派遣下「向穷人传报喜讯」
（参阅：路四18），教会也必须如
此。她必须依赖圣神来传扬福音。

「以圣神傅的油来宣讲，意思是广传
我们信仰的理念、信理、生活和信
念。意即圣保禄所写的，依靠的不是
『智慧动听的言词，而是在于圣神和
祂德能的表现』（参阅：格前二
4）。」

祈祷，而不宣扬自己

然而，要如何落实这一切？要怎样信
靠圣神呢？教宗回答道，首先是祈
祷，其次是不要宣扬自己。

「圣神降临在祈祷的人身上，因为经
上写道，『在天之父，有不将圣神赐
予求祂的人吗？』（参阅：路十一
13）更何况是为了宣讲祂圣子的福音
而求！那些宣讲而不祈祷的人，有祸
了！他变成宗徒所说的那些『发声的
锣或发响的钹』（格前十三1）。因



此，第一件取决于我们的事情是祈
祷，求圣神降临。第二件事则是不渴
望宣扬我们自己，却宣讲主耶稣。」

教宗最后叮嘱道，不渴望宣扬我们自
己，尤其意味着「不要总是以我们所
推动的牧灵活动为先、看重与自己名
义有关的事务」。相反地，我们收到
请求时，应该要「自愿配合」团体的
牧灵活动，或是托付于己的事务。

（梵蒂冈新闻网）
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